
 

 

Vorläufiges Protokoll der Pfarreiratssitzung vom 25.02.2025 
 
Ort:  Pfarrsaal der Gemeinde Mariä Himmelfahrt 

Sakrower Landstraße 60, 14089 Berlin 
 

Zeit:  Beginn: 19:00 Uhr; Ende: 21:15 Uhr 
 
Teilnehmer: Hr. Bauer    Pfr. Hassenforder 
  Hr. Buchholz   Hr. Martens 

Hr. Rudolph   Hr. Prziwarka  
Fr. S. Dziaszyk  Fr. Dr. Klar     
Hr. Gläser    Hr. Körner 
Hr. Gniewkowski   Hr. Malaczek 
   
    

 
Gäste: Fr. M. Dziaszyk, Pfarrvikar Laschewski, Hr. N. Schach 
 
 
Top 1: Begrüßung und geistliche Einstimmung 
 

Nachdem Hr. Buchholz alle Teilnehmer begrüßt hat, sprach Hr. Bauer ein geistliches 
Wort. 

 

Top 2: Genehmigung des letzten Protokolls 
 

Das Protokoll der letzten Sitzung wurde genehmigt. 
 

Top 3: Genehmigung der Agenda und Frage nach Themen unter Sonstiges 
 

Die Tagesordnung wurde genehmigt. 
 
Top 4. Vorstellung von Fr. Beatrice Ludovici 

Fr. Ludovici war wegen Krankheit entschuldigt.  
Pfr. Hassenforder informierte, dass die Nachfolge von Pater Gimbler im PR Fr. Ludovici 
und im KV Pfr. Laschewski übernehmen werden. 

 
5. Rückblick: 
 

• Neujahrsempfang/Pfarrversammlung 

Hr. Buchholz dankte allen Beteiligten, die bei der Vorbereitung von Neujahrsempfang 
und Pfarrversammlung mitgeholfen hatten, insbesondere dem Team von Martina 
Dziaszyk. Die Veranstaltung war gut besucht und ein großes Lob gebührt den 
Sternsingern.  

Folgende Verbesserungsvorschläge wurden gesammelt: 



 

 

- Den Sternsinger-Kindern sollte vorab eine Verpflegung angeboten werden. 
- Die Mikrofonanlage muss verbessert werden. 
- Wenn wieder eine PowerPoint Präsentation genutzt wird, sollte weniger Text 

erscheinen und der Beamer eventuell auf die Längswand gerichtet werden, um 
eine größere Projektion zu ermöglichen. Die Lichtverhältnisse müssen vorher 
getestet werden. 

 
6. Berichte zu: 

• Jugendvollversammlung    

Fr. Gniewkowski berichtete, dass Anfang Februar eine Jugendvollversammlung mit ca. 
15 Jugendlichen in Kladow stattfand. Im Rahmen dieser Veranstaltung wurden in der 
ersten Hälfte des Meetings Ideen für Aktivitäten gesammelt. Diese müssen als 
nächstes geordnet werden. Mit der Umsetzung von Aktionen wird ab Ende März 
begonnen. Neben dem Leitungsteam wurde auch ein Organisationsteam gegründet, 
das bei der Umsetzung von Aktivitäten mithelfen wird. In der zweiten Hälfte fand die 
Wahl von Jugendvertretern statt. Herr Sebastian Rudolph wurde als zweiter 
Jugendvertreter neben Fr. Gniewkowski gewählt und gehört in dieser Funktion dem 
PR an.  

• Neues aus dem KV 

Pfr. Hassenforder informierte über anstehende Bauvorhaben: Fassaden und Fenster 
im Pfarrhaus von Mariä Himmelfahrt, Beton- und Kellersanierung in St. Markus sowie 
die Einrichtung eines Archivs in St. Markus. Ein weiteres Projekt, das aber erst geplant 
werden muss, ist die Dachsanierung in St. Maximilian Kolbe. Die entsprechenden 
Zuschussbescheide für alle Vorhaben sind in der finalen Diskussion mit dem EBO und 
Voraussetzung für den Beginn von Ausschreibungen. 

Der notarielle Vertrag für den Immobilientausch (die Immobilie von St. Wilhelm geht 
an das EBO und von St. Maximilian Kolbe an die Gemeinde) sind ebenfalls in der 
finalen Abstimmung zwischen den beteiligten Parteien. Eine notarielle Beurkundung 
könnte eventuell im März stattfinden 
. 

 
 7. Planung: 

• Fronleichnam (22.06.2025)    

Es wird eine gemeinsame Fronleichnamsprozession mit der Pfarrei Spandau Nord 
stattfinden. Hierzu findet am 28.03.2025 um 19.30 Uhr ein Vorbereitungstreffen in 
der Gemeinde Maria Hilfe der Christen, Flankenschanze, statt. Wer an einer Mitarbeit 
interessiert ist, ist herzlich eingeladen, an dem Treffen teilzunehmen. 

• Johannestag (24.06.2025) 

Auf Grund der zeitlichen Nähe zum Fronleichnamsfest wird dieses Jahr davon 
abgesehen, ein großes Pfarrfest zu veranstalten. Es soll dafür in kleinerem Rahmen, 
wie früher, wieder ein Johannesfeuer mit einer kurzen Segensandacht and 



 

 

anschließendem Grillen am Abend stattfinden. Hr. Bauer wird Herrn Kurpan hierzu 
anrufen, um alles Weitere zu besprechen. 

• Zeltlager (2./3. Oktober) 

Die Jugendvertreter schlagen vor, das Zeltlager eher in den Sommermonaten 
anzubieten als im Oktober (wie in den beiden Jahren zuvor). Pfr. Hassenforder schlug 
als mögliche Termine den 19./20. Juli oder das darauffolgende Wochenende vor. Die 
Jugendvertreter werden diese Terminvorschläge intern diskutieren. 

• Teilnahme „Tag des offenen Denkmals“ (13./14.09.2025)         

Letztes Jahr hat die Gemeinde St. Wilhelm am „Tag des offenen Denkmals“ 
teilgenommen. Daher hat uns das Denkmalamt wieder angeschrieben und um eine 
Teilnahme geworben.  
St. Wilhelm wird auch dieses Jahr wieder teilnehmen, allerdings nur am Sonntag den 
14.09.2025 (nicht am Samstag davor). Hr. Bauer wird zu einem Vorbereitungstreffen 
mit Fr. Dr. Klar, Pfr. Laschewski, Hr. Körner und Frau Beutler von Casa e.V. einladen. 

In St. Markus findet am 2. April um 18 Uhr eine öffentliche Kirchenführung statt, 
organisiert von der Katholischen Akademie. 

 

• 60 Jahre St. Wilhelm (26.10.2025) 

Pfr. Laschewski informierte, dass am 18.03.2025 um 18.30 Uhr ein Treffen von 
Ehrenamtlichen zur Vorbereitung des Jubiläums in St. Wilhelm stattfinden wird. Der 
Generalvikar ist zu diesem Festtag eingeladen worden, eine Rückmeldung steht noch 
aus. 

8. Gemeindebudget 

Die Intention für ein Gemeindebudget wurde von Hrn. Bauer vorgestellt. Die 
Diskussion ergab, dass dafür momentan keine Notwendigkeit besteht. 

 
9. Gottesdienstordnung 

Pfr. Hassenforder informierte über die Notwendigkeit, aus Kapazitätsgründen eine 
Sonntagsmesse streichen zu müssen und dafür eine Vorabendmesse zu verlegen. Der 
konkrete Vorschlag sieht vor, die 9.00 Uhr Messe in St. Franziskus zu streichen und die 
Vorabendmesse um 18.00 Uhr von St. Maximilian Kolbe nach St. Franziskus zu 
verlegen. 
Eine Alternative, die ebenfalls vorgestellt wurde, besteht darin, die 9.30 Uhr Messe in 
St. Wilhelm zu streichen und dafür eine Vorabendmesse anzubieten, die in St. 
Maximilian Kolbe gestrichen würde. Dieser Vorschlag ist aber für das Pastoralteam 
nachranging gegenüber dem ersten Vorschlag, da St. Wilhelm in der Vergangenheit 
viele Änderungen erfahren hat, und eine erneute Veränderung als Zurücksetzung 
empfunden werden könnte. 
Die Vorschläge sind im Anhang detailliert aufgeführt und kommentiert.  



 

 

Dieser Vorschlag wird nun an die Gemeinderäte gesandt, mit der Bitte ein Votum an 
den PR über die Gemeindevertreter im PR zurückzumelden. Dann soll eine 
Entscheidung getroffen werden. 

 
10. Ehrenamtsdankeschön: Stand der Planung   

In einem Treffen, das Ende letzten Jahres zum Ehrenamtstreffen stattgefunden hat, 
hat man sich für eine Einladung der Ehrenamtlichen auf die Fazenda da Esperanza 
ausgesprochen. Fr. M. Dziasyk informierte, dass sie mit der Fazenda Kontakt 
aufgenommen hat. Dort könnte ein Fest für die Ehrenamtlichen stattfinden. Dazu 
wird von uns ein Terminvorschlag erwartet.  
Als Termine wurden der 24.5. oder der 28.06.2025 vereinbart. Fr. M. Dziaszyk wird 
diese Termine an die Fazenda übermitteln. 

 
11. Sonstiges 

Pfr. Hassenforder informierte, dass am 17.03.2025 der 10jährige Todestag des 
ehemaligen Bezirksbürgermeisters Konrad Birkholz ist. Um 16.00 Uhr wird ein 
Gedenken mit dem jetzigen Bezirksbürgermeister und dem regierenden 
Bürgermeister von Berlin am Platz vor dem Shopping-Center stattfinden. Der Platz 
wird im Rahmen dieser Zeremonie den Namen Konrad-Birkholz-Platz bekommen. Um 
18.00 Uhr wird eine Gedenkmesse in Mariä Himmelfahrt stattfinden. Hr. Körner 
übernimmt die musikalische Gestaltung. 

 
12. Nächste Sitzung 

Die nächste Sitzung findet am 07.05.2025 um 19.00 Uhr in St. Maximilian Kolbe, 
Maulbeerallee 15, statt. 

 

 
 
Berlin, den 26.02.2025 
 
 
 
 
 
 
L. Buchholz (Vorsitzender des PR)    G. Bauer (für das Protokoll) 


